

XXIII Congreso Argentino de Nefrología CAN 2022*XXIII Argentine Congress of Nephrology CAN 2022*Carlos Bonanno¹

Desde la Comisión Directiva que tengo el placer de presidir, adquirimos la responsabilidad de continuar con la realización de los Congresos anuales de Nefrología, en este caso, precisamente en mi Provincia, Mendoza, razón por la que redoblabía la responsabilidad de organizar una actividad que, siendo virtual desde el año 2020, volvía nuevamente a ser presencial.

De más está comentar el entusiasmo de hacer realidad lo que toda la sociedad o más bien la familia nefrológica de Argentina ansiaba, precisamente que llegara el momento de retomar la actividad normal. Esto, debido a la extensa pandemia que tuvimos que atravesar, nos permitió volver nuevamente a mirarnos, darnos la mano, un beso, un abrazo y compartir estos momentos con todos los colegas del País, dejando atrás la pantalla con la que nos relacionamos en los dos últimos años.

Fue un gran desafío llevar adelante este CAN XXIII debido a la complejidad económica de nuestro País durante todos los meses que requirió la organización del mismo, pasando momentos de angustia y ansiedad por los costos que lamentablemente todos los días variaban siempre in crescendo.

No obstante, esta Comisión Directiva con la colaboración de los distintos responsables, como: el Comité Científico, el Comité de Organización y el Comité de Investigación, Coordinación de Grupos de Trabajo, con quienes pusimos manos a la obra con mucha convicción, avanzamos para presentar un Congreso a la altura de lo que SAN y los participantes se merecen y están acostumbrados.

Junto al desarrollo del mismo generamos, el día miércoles 14 de septiembre, dos actividades de las cuales nos sentimos muy satisfechos. En primer lugar, iniciamos el programa “Educando Nuevos Galenos”, dirigido a los alumnos del pregrado de las Facultades de Ciencias Médicas de Mendoza en los años 5º y 6º y además a los Residentes de Clínica Médica con la finalidad de hacerlos participar en este “Precongreso” de actividades relacionadas con IRA y ERC, desarrollando los distintos aspectos de Epidemiología, Diagnóstico Temprano y medidas de Nefroprotección. Asimismo, y con la participación de Facultad de Bioquímica, se desarrolló el tema “Importancia de los Biomarcadores en diagnóstico de IRA y de ERC”. Para finalizar se presentó una charla práctica sobre Trasplante Renal en Argentina.

Esta iniciativa de SAN fue muy bien recibida por las autoridades universitarias. Los Señores decanos de la Facultades de Ciencias Médicas de las Universidades de Mendoza, Aconcagua y Nacional de Cuyo, Dr. Francisco Cutroni, Dr. Ángel Pellegrino y Dr. Roberto Miatello, ofrecieron su valiosa colaboración para la realización de este evento por lo que estamos profundamente agradecidos.

Dimos así el puntapié inicial para esta actividad y esperamos que se repita en todas las Facultades de Ciencias Médicas de nuestro País, con el objeto colaborar activamente desde la SAN en la formación de los nuevos profesionales y despertar también en los médicos de reciente graduación el interés por esta especialidad. Este

1) Presidente de la Sociedad Argentina de Nefrología

Correspondencia:
Carlos Bonanno
ORCID:
0000-0001-9203-8919
bonannoca@hotmail.com

Financiamiento:
Ninguno.

Conflicto de intereses:
Ninguno que declarar.

Recibido: 31-10-2022
Corregido: 16-11-2022
Aceptado: 18-11-2022

programa quedará en la órbita del Comité de Salud Renal, que será el encargado de reproducir estos módulos en todas las Facultades de Ciencias Médicas de Argentina.

También el día miércoles, luego de finalizada la actividad mencionada, continuamos con la segunda “Reunión de Líderes de Opinión”. Esta actividad, que se realizó por primera vez en el marco del CAN XXII de manera totalmente virtual, tuvo, en este caso, una modalidad mixta, presencial y virtual para aquellos que no pudieron asistir a la misma, habilitándose su participación a través de la plataforma zoom. En este año, se convocaron a distintas Instituciones, líderes de opinión, responsables de la toma de decisión en el ámbito sanitario, por lo que estuvieron presentes representantes de INCUCAI, Sociedad Argentina de Trasplantes, Ministerio de Salud de la Nación, Autoridades de PAMI, Autoridades de distintas Obras Sociales Provinciales, Autoridades de Obras Sociales Prepagos, Sindicales, de la Super Intendencia de Salud Regional, Prestadores de Servicios de Terapia de Reemplazo Renal, representantes de la Asociación Bioquímica, así como también miembros del equipo de Salud Renal de Uruguay, de SLANH y de la Sociedad Chilena de Nefrología. Como anfitrión, nuestra Sociedad estuvo representada por su Comisión Directiva y por el Comité de Salud Renal. La temática que se abordó fue “Accesibilidad a la Salud Renal en Argentina”. Luego de una presentación sobre ERC llevada a cabo por Dr. Fernando Lombi y que se subió a página web de SAN, se dio lugar a un debate muy productivo, acordándose rápidas acciones a llevar a cabo desde Comité de Salud Renal de SAN y el INCUCAI, para asesorar a los distintos actores de la Salud Argentina en la conformación de un Registro de ERCA en Estadio 4, como también de tratamiento Conservador en Estadio 5. Destacamos la importancia de estos dos eventos ya que SAN continua con mucha seriedad vinculándose con las políticas sanitarias dirigidas a mejorar la calidad de vida de los pacientes que padecen trastornos renales y enarbolando el lema de “Hacer visible lo Invisible” o “Tangible lo Intangible”, haciendo Nefrología por Nefrólogos.

En conjunto con el CAN XIII se desarrollaron las Primeras Jornadas Trasandinas de Nefrología, donde nuestros colegas de Chile integraron distintas mesas en carácter de disertantes y de coordinadores, generándose una relación de hermandad muy

importante. Gracias a estas primeras Jornadas, iniciamos así la realización periódica de las mismas, cada tres años, firmando los acuerdos pertinentes, ya que resulta de gran importancia bilateral debido a que observamos conceptos donde Chile puede dar un aporte importante a nuestro País, así como nosotros podemos colaborar activamente con ellos en un trabajo mancomunado en ambos lados de la cordillera.

Paralelamente y siguiendo la política del trabajo interdisciplinario, se desarrolló el Congreso de Enfermería, Nutrición, Trabajo Social y Psicología, integrando como siempre a quienes nos acompañan permanentemente en la atención de pacientes renales y destacando nuevamente que estos congresos transdisciplinarios fueron totalmente gratuitos para los participantes.

También debemos destacar la Realización del XI Congreso Argentino de Residentes y Médicos en formación en Nefrología, que contó con actividades teórico – prácticas los días 16 y 17 de septiembre, también con inscripción gratuita y con el otorgamiento de una beca de viaje, otorgada por SAN para traslado y alojamiento para aquellos residentes que cumplieran con la presentación de un trabajo científico, fueran socios de SAN y se hubiesen inscripto en dicho XIº Congreso de Residentes y médicos en formación, además para aquellos que participaran en forma totalmente activa en el desarrollo del mismo.

En este primer Congreso, nuevamente presencial, contamos con la acreditación de 1260 participantes provenientes de las distintas regiones de nuestro país, que presenciaron un total de 65 disertaciones a cargo de dieciséis disertantes internacionales, provenientes de Italia, EE. UU., Francia, Chile, Brasil, Uruguay, España y Colombia y veinticinco disertantes de nacionales. Los principales temas abordados fueron los siguientes:

Desde Italia el Dr. Claudio Ronco presentó al paciente crítico en la terapia intensiva abordando los biomarcadores como parámetro de lesión renal aguda, pasando por el manejo del paciente séptico y el desafío, siempre en discusión, de la adsorción en la TRR, llegando a la conclusión que las terapias lentas llegaron para quedarse, con vasta información para continuar investigando en el área. Cruzando los Alpes, el Dr. Bernard Canau continuó con las terapias de remplazo renal HDF, como modelo nuevo de la terapia renal, con excelentes resultados

en la sobrevida y en los parámetros de calidad de diálisis. Ya pasando los Pirineos se hicieron notar los españoles con varios temas: el Dr. Gorriz fue contundente, quien no indique ISLGT2 en la ERC es porque no lo escuchó; claro y conciso con su uso en pacientes con y sin diabetes. Emilio Sánchez nos enseñó como manejan ellos el consultorio de ERCA y compararon registros del país ibérico con los del cono sur. Alberto Ortiz brindó una gran disertación sobre el “engaño” de la nefropatía por hipertensión arterial, explicando que es mayoritariamente consecuencia y no causa. Como es habitual el Dr. Cannata nos ilustró sobre las novedades del metabolismo Fosfo-cálcico en ERC y mostró los datos del estudio Cosmos. Cruzando el Atlántico norte, desde EEUU, el Dr. Robin como siempre dispuesto, informó sobre los últimos estudios de Lupus y las nuevas drogas, la toma de decisiones y los ensayos clínicos que compartió junto con la Dra. Malvar, participe de estos estudios internacionales. En otra área el Dr. Emilio Poggio, de la Cleveland Clinic, nos habló de los beneficios del tacrolimus a largo plazo y la importancia del trasplante anticipado mostrando los claros resultados favorables cuando hacemos un trasplante sin iniciar diálisis. Ya desde América latina y bajando por la columna vertebral de América de Sur, los Andes, el Dr. Javier Galeano Rodríguez, de Colombia, mostró como los nefrólogos podemos hacer intervencionismo colocando catéteres peritoneales con un taller práctico y para emularlo en Argentina. Ya en Chile un numeroso grupo de colegas trasandinos participaron con los registros de ERCA, Dr. Rene Clavero, Terapias de transición Dr. Carlos Zúñiga, una APP sumamente interesante para incrementar la donación de órganos desarrollada por ingenieros y médicos chilenos a cargo de Fernando González. El Dr. Alejandro Ferreiro cruzando el Río de la Plata por Uruguay, nos contó su experiencia más que importante sobre IRA en cirugías mayores, con datos y experiencias relevantes. Desde Brasil la Dra. Lilian Monteiro Palma disertó sobre MAT y el rol del complemento, con nuevas aplicaciones del eculizumab en diferentes patologías.

Debemos destacar a los disertantes locales de los grupos de trabajo quienes aportaron, como siempre, calidad al congreso. Los grupos que participaron fueron, Alteración del Metabolismo Óseo Mineral en la ERC, Anemia, Cuidados Paliativos en Nefrología, Diabetes y Metabolismo

en la Enfermedad Renal, Fisiología Renal, Trasplante Renal, Enfermedades Renales Raras y hereditarias, Diálisis peritoneal, Hemodiálisis, Glomerulopatías, Nefrología Diagnóstica e Intervencionista, Enfermería, Nutrición, Psicología y Trabajo social, Hipertensión Arterial y Daño Vascular e Insuficiencia Renal Aguda.

Debemos destacar las 133 presentaciones orales, con discusiones de expertos en cada una de ellas, fueron de una calidad extraordinaria y agradecemos a todos los participantes.

Paralelamente, se realizaron 14 simposios de la Industria sobre distintos temas.

Cabe mencionar un agradecimiento especial a los 27 Patrocinadores, representantes de la Industria en diferentes categorías, quienes confiaron en nuestra Sociedad y colaboraron con la realización de este CAN XXIII con mucho esfuerzo. Simplemente Muchas Gracias.

Se presentaron 133 trabajos Científicos.

Se otorgaron 2 Premios: El premio Dra. Elsa Piulats a la Dra. Noemí Contino y el Premio Agost Carreño a la Dra. Liliana Bisignano que debió competir con otros 8 trabajos.

Es de destacar que el Dr. Sergio Marinovich, de San Lorenzo, Santa Fé recibió una distinción por parte de SAN, por su incansable trabajo en el Registro de Diálisis Crónica de nuestro País, que posiciona a la Argentina como uno de los países poseedores de los mejores Registros Latinoamericanos, que genera múltiples datos para la toma de decisiones importantes referidas a la Salud Renal en Argentina.

En cuanto a los Posters, quiero destacar la participación y la entrega desinteresada de socios muy representativos de SAN, con una sólida carrera desarrollada, que gustosamente acompañaron a los trabajos volcando toda su experiencia en el análisis de los mismos. Un reconocimiento muy especial a todos ellos de parte de SAN.

De más está comentar que el temario en general de este CAN XXIII fue muy bien recibido por todos los socios generando un alto interés, que se demostró en el alto nivel de ocupación de las salas de conferencias.

Finalmente quiero saludar a todos los socios participantes y comentarles que este congreso no se hubiese podido llevar a cabo sin vuestro interés y sin el trabajo incansable de la excelente Comisión Directiva y Consejo Directivo que tengo el honor de presidir.